
《与神同行》 

当灰心时（2） 
 

 

今天我们仍继续思想，神的大能怎样在我们感到挫败和灰心的时候，帮助我们度过。赛

14:27 说：“万军之耶和华既然定意，谁能废弃呢？祂的手已经伸出，谁能转回呢？”我们可

以想象到一些让人感到非常沮丧的场面，像你家里的婴儿在哭个不停，而电话又刚好在那个

时间响起，门铃也是在响起，又或者你在计算机网络上工作了很久，快要完成你要做的工

作，忽然之间计算机当机，你所做的文件和档案一下子全都没有了。你有想过处身在这样的

景况中，是不是感到很沮丧，很灰心，感到很挫败呢？又或者你在高速公路上开车，突然之

事汽车抛锚了，麻烦来了，你问自己“我现在可以怎么做呢？”这些让人感到灰心气馁的情

况，我们或多或少都会碰到过。 

 

我所要谈的，不是那些无关重要，一阵子就自动过去的沮丧，我所指的乃是人生的一些挫

败，足以影响我们生活的那些挫败。到底我们该怎样去面对和处理呢？刚才看的赛 14:27

说：“万军之耶和华既然定意，谁能废弃呢？祂的手已经伸出，谁能转回呢？”人生有许多

失意的时刻，处身在这样让人沮丧的时刻中，我们该怎么办呢？这些烦恼，不是来自罪恶，

或者所犯的错，但我们依然感到不好受，感到不满足，到底怎样解决呢？比方说，内心一些

失意的感觉，但我们却不觉得需要怪责什么人，我们也不能指出环境有什么不好，如果我改

变这些，事情或者会有所不同。我们没有这种冲动，我们也不想去证明些什么，但内心却挥

不去那种失意和挫败的感觉。事实上，挫败感的来到，是毫无先兆可言的，它没有事先给我

们任何警告，是要来就马上来，马上出现，叫我们措手不及。有时候它象是一个过程，又或

者持续好一阵子，然而我们就是没法指出成因到底是什么。 

 

大部份时候，当我们因为环境不称心，又或者是因为某些事而让我们感到不如意，我们会怪

责别人，怪责环境，我们会推卸责任，去谴责人或事。但是如果是神所许可和加在我们身上

的挫败，我们就不能去怪责别人。神之所以把挫败感，和不安的感觉加在我们身上，其中一

个目的，是祂想吸引我们的注意力，叫我们留意祂要我们去留意的事，也许是一些我们一向

忽略的东西，一些我们从来没有想过，也没有好好留意的事物。我们不知道内心不安的原因

是什么，我们只知道有些事情不对，不大妥当，但却说不出所以然来。我们觉得自己有病，

觉得想做点事来解决，但却茫无头绪。 

 

这种感觉是难受的，因为什么都不知道，既不知道原因，也不知道解脱的方法，而神好像也

没有对我们说：“问题就是在这里。”然而，神就容许我们陷在无限的挫败和烦恼，不安的状

态之中。然后，一点一点的，神把我们带到祂面前。神把我们带到祂要我们走的方向上，这

是需要时间的，所以很多时候，这是一个过程，在我们里面一直在前进的过程。如果我们不

让神去工作，不愿意让神插手，我们会逃避或者是不理所发生的事，任由它使我们不愉快，

继续让它骚扰我们，不去理会。或者我们处理的办法就是无理取闹，故意找一些人或事物来

谴责，结果终究是无济于事。 

 

我所要指出的就是，有些挫败和沮丧是从神来的，而祂的目的，是要引领我们去面对一些我

们之前从来没有面对过的事，所以这需要时间去进展。当我们开始领会到我们需神，需要神

话语的时候，我们会问神说：“神阿，你是不是有话要跟我说呢？到底前面发生了什么事

呢？”我们就会专心祷告，求问神的旨意。虽然不见得问题立刻就得到了解决，但是却是走

对了方向。也许神要我们去面对过去一些积压了许久的事情，而这些事情我们早已经把它抛

在脑后，从来都不去想的，但是神觉得有需要让我们去面对和彻底解决。于是我们就陷在莫

名的挫败和苦恼中。 



 

我们可以回顾自己的过去，有没有什么时候，我们感到挫败和灰心，是莫名其妙的，是不知

道原因的，是我们无法去怪责什么人或事物的，我们不能说什么地方错了，但就是有点不太

对。然后神就把我们推往一个祂要我们去的方向，神要我们去对付一些我们从来都不觉得要

去对付的事，我们不知道这事有什么重要性，但神却要我们去面对。神藉着我们这种情绪和

感觉，把我们带到祂要我们去的方向。 

 

神怎样在平淡的生活中推动我们呢？神往往就是激动我们的情绪，搅动我们的心情。神有时

候会这么做。开始的时候，也许我们并不察觉，只是心中感到非常纳闷，觉得情绪有莫名的

低落。神就把这种感觉一直放在我们里面，直到我们猛然想起，神是否尝试向我们说话，祂

是否有什么要向我们显明，跟着我们就会去寻求神。 

 

神之所以这么做，有时候是为了炼净我们。基督徒之所以感到不快乐的其中一个原因，是因

为心里感到失意和挫败，所以没有恒久的平安，感到无法在任何情况下，都享受得到从神而

来的平安和喜乐。因此，当挫败的感受笼罩我们的时候，我们得寻求导致这种情绪的原因，

是因为某件事而引起的呢？还是因为神有说话要告诉我们，神是不是要改变我们人生的方

向，是否要我们的思想有所转变，或者对神有不同的看法，对某件事必须改观呢？我们得去

寻找其中的原因。 

 

有些信主多年的基督徒，或者是事奉神的人，以为自己对神的认识很深很多，其实不一定。

神知道我们对祂的认识有多深有多广，当我们对神有错误的了解和认识的时候，神必然会在

我们身上作工，纠正我们对祂的看法，这是神要在我们身上作的工，好让我们有像祂一样的

思想和看法，对祂有正确的认识。神渴望我们认识祂的爱，祂真正的爱。 

 

神是宇宙的大君王，是全能的神，是创造天地的主宰，也是管理万有的，然而祂对人的爱，

却使得祂乐意进入我们的生命中，参与我们个人生活的每一部份，神乐意向我们每一个人说

话，而神在我们每一个人身上，都有独特的旨意，每个人都不一样。 

 

神爱我们，祂乐意参与我们生命里的每一个片段，祂为我们预备了一生的路，祂要把最美好

的生命赏赐给我们。因此当祂看见我们有不对的地方的时候，祂就要我们去对付，祂就向我

们施加压力，一直的加压力，直到我们愿意降服和依祂的意思去对付。要是我们逃避，我们

拒绝，我们不跟神合作，因着不明白而推翻神的计划，又或者我们固执己见，我们将会失去

生命中最美好的福气。无论什么时候，神向我们的旨意总是好的。 

 

有些人以为，天下这么大，信耶稣的人这么多，神大概对我不会有太大的兴趣和关怀。

“啊，我算什么呢？只不过是个无名小卒，根本引不起别人的注意，更何况是宇宙的大君王

呢？”我们以为神像一般人那样的看待我们。亲爱的弟兄姐妹，要是你这么认为就错了。因

为谁知神对我们的兴趣和关心，远远超过我们所想的，也是我们无法想象得到的。原来不论

大事小事，神都关心，神都乐意参与，祂都愿意赐福。只是，神在给我们上好福气之先，渴

望我们先对付某些不合祂心意的事，因为这事会成为我们得福气的拦阻，因此神渴望我们先

对付，然后我们才可以获得神无上的福气和恩典。 

 

首先，神会先把表面的问题带到我们的脑海中，叫我们先对付，我们会说，好，然后再问

神，还有什么。神当然有要作的事，或者说我们应当期待在我们问神这问题之后，神会在我

们身上行祂要行的事。神要吸引我们的心向着祂，因为神有重要的话要向我们说，而我们也

渴望知道跟着要发生的事。要记得，神爱我们，祂在我们身上所作的任何事，都是美善的，

都是美好的，都是出于爱的动机和赐平安的意念。 



 

千万不要以为自己算不得什么，不值得神看重，不值得神关怀，其实不是，神是乐意的。在

神眼中，我们绝对不是无名小卒，如果我们无关重要，神就不会为我们付出那么多，祂就不

会把自己都给了我们。要是我们坚持说自己没有用，没有价值，那就是辜负了神的一番心

意，也把神的意思曲解了。 

 

我们每一个人在神眼中，都是独一无二的，我们都是独特的，神造我们也是有我们独特的性

情和特点，世界上再没有另一个人，跟我们一模一样，即使是双胞胎也有他们的分别。神大

可以造很多人和我们一模一样，但是神却不是这样造人，神所造的人，每一个都是祂的精心

杰作，是独一无二的，我们对神来说是特别的。神渴望和祂所造的人，建立亲密的关系，祂

渴望我们和祂合一，祂渴望在我们生命中作工。 

 

神要吸引我们的注意，而其中一样神会用的方法，就是把挫败感放在我们心中，叫我们感到

失意，感到灰心和挫败，在这样失意的情况下，好让我们转向祂，投靠祂，聆听祂向我们所

说的话，这样祂就能够转移我们的视线，转移我们的态度，转移我们对祂的认识。神的目的

是为了吸引我们，神之所以这么做，无非是想得到我们对祂的注意，神的苦心可想而知。 

 

在这里，我可以分享几个人的见证，这些都是一些传道人的经历。有一个传道人，和他妻子

刚在神学院唸完了两年的课程，他们在暑假期间，被一间教会所聘作实习的工作。那不是一

间位于大城市的教会，反而是在比较偏僻的市郊地区。这教会当时没有传道人，而在这个暑

假期间，他就被聘请作传道人，而他妻子则负责教会的诗班，这是头一次他们两夫妻一起在

教会事奉，算是一个新尝试。 

 

这做传道人，从来没有牧会经验，因为只唸完两年的神学课程，而他的妻子也没有带领和组

织诗班的经验，两个人可以说都是摸索着在做。可是，出乎他意料之外，每样事情都进行得

很顺利。可是，正当沾沾自喜之际，忽然之间，一天清早起来，那传道人在祷告中，突然感

受到前所未有的挫败感，内心低落得不得了，其实，客观来看，样样事情都做得很有成绩，

为什么内心会有这种挫败的感觉呢？于是他将这感觉告诉妻子，并要求妻子和他一起祷告，

因为他必须要解决心中这个感觉，到底什么地方出了错，怎么会这种低落的情绪。而这种感

觉，是他从来未经历过的，虽然两个人都不知道该怎么求，该怎样去面对，但是他们都诚恳

的向神祷告，为这件事交托神。这样他们从早上一直祷告，直到晚上六点，差不多一整天的

时间，都在祷告。结果他们在祷告中所得到的结论就是，他们现在所做的，是按自己的计划

去做，是在实现自己的计划，而不是照神的计划去做，这就是问题的所在和核心了。 

 

要是他们不理会这种感觉，把焦点和注意力转移，去做别的事情，不去想那些让人心烦的问

题，他们就会错失了这宝贵的机会，他们会不知道自己问题的所在，也不会去改变，他们会

错失神的旨意，继续走在自己的路中。其实，他们可以做很多别的事，去分散自己的注意

力，不钻牛角尖，像到海滩去游玩，或者到什么地方去松弛一下。也许他们会分析，这种挫

败感，大概是因为工作压力太大的缘故而引起的，于是他们可以暂时抛下工作，也没有人会

批评他们。但因为他们没有对症下药，或者说没有找出问题的症结，所以问题永远无法解得

开。很多时候，我们都会在问题需要面对和处理的时候，把注意力分散了，试着不去想那些

让人烦恼的事，于是我们就把问题搁置，或者是一拖再拖，结果我们就卡在这个属灵的问题

中，没有出来。 

 

在人看来，他们是很努力的作神的工，很努力的在教会里工作，而且也看见神使他们作工的

果效，为什么他们依然会感到挫败和灰心呢？原因不是因为工作的性质，也不是因为他们事

奉的动机和热诚不够，都不是这些原因，而是因为他们所做的，不是百分之百神要他们做



的。他们是没有绝对依神的计划去做。有些人以为，要是做传道的工作，要是在教会里事

奉，那当然是合乎神的心意了，其实也未必。神可能只是安排你在工作的地方为祂作见证，

又或者是神要你去作宣教士，这全都不是问题，问题只在于神怎样带领和安排你的一生。所

以，如果挫败感是来自神的，我们千万不可忽略。 

 

另一个我要分享的例子，也是一位传道人的见证，这位传道人有机会到外地去带领一个大型

的奋兴会。他很用心的预备，神大大使用他所传的信息，使许多人在连续举行的奋兴会中得

到了复兴，而教会也有了前所未有的复兴现象。正在传道人感到很欣慰的时候，一天当他回

到酒店里，他内心突然感到很不安，完全是混乱的那种感觉，而这种感觉是他从来未有过

的。 

 

他跪下来祷告，可是那种不安的感觉依然挥之不去，当时他不以为然，以为过一阵子就会自

己消失，可是到了第二天，情况依然，第三天依然感到那种感觉存在，没有散去。到底发生

了什么事呢？他很想到附近的海边走走，让海风吹吹自己，然而他没有这么做，这次他反而

是认真的，要在神面前恳切祷告，求主帮助他找到让他感到不安和挫败的原因。结果，就当

他完全安静下来寻求神的时候，神指示他要他迁往这个地方来，因为神要在这里用他。这是

他从来未想过的事，他只不过是受邀请到这个陌生的地方领会而已，从来未想过要搬到这里

来，以这地为他事奉的工场。可是，神就用他内心感到的不安和挫败，去将祂的旨意显明，

改变他事奉的岗位。 

 

如果这传道人不是作这样认真的寻求和祷告，而用别的方法去化解内心的感觉，他就不能知

道神的心意和指引。弟兄姊妹，神是爱我们的，祂要掌管我们的生命，祂要我们活得开心，

活得有意思。我们是属神的，任何人或环境都不能加害于我们，只要我们对神所作的事作出

回应，像神将挫败感加在我们内心的时候，我们应当知道怎么去作回应，不是不理会，而是

在神面前恳切寻求答案。神必然会给我们清楚的指引，让我们知道祂要我们走的路。 

 

然而，我们得知道神作事总有祂的时间和方式，神不一定依照我们所求的去答应，除非我们

所求的完全符合祂的旨意，不然的话，我们要顺服神的时间，因为我们不能使神在祂的时间

还没有到以先作什么事，神有祂绝对的主权，我们唯一可以做的就是顺从神一切的安排和指

示。然而，当神的时间一到，神的作为就必然显露出来，我们根本不用求祂也会显明。 

 

其实，不论挫败感来自那里，是因为自己做错了事，又或者是因为神特意将挫败感放在我们

里面，答案都是一样，就是回到神面前寻求神的指引。我们把信心放在神身上，全心全意信

靠神，相信神的爱，相信神的掌管和能力。当我们信靠神的时候，神就可以在我们身上施展

祂的作为和能力。不论我们所经历的，是怎样的黑暗，是怎样的绝望，神都有能力领我们经

过。若是我们要得神的帮助，我们就得完全降服在祂面前。 

 

很多时候，我们都不知道下一步该怎么走，但要记得神的应许，祂要作我们一生的指引。诗

73:21-26 说：“因而我心里发酸，肺腑被刺。我这样愚昧无知，在你面前如畜类一般。然而

我常与你同在，你搀着我的右手。你要以你的训言引导我，以后必接我到荣耀里。除你以

外，在天上我有谁呢？除你以外，在地上我也没有所爱慕的。我的肉体，和我的心肠衰残，

但神是我心里的力量，又是我的福分，直到永远。” 

 


